

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X-Número 3282

En la isla al mes ptas. 1'50  
Resto de España " 1'75  
Extranjero " 2'50

Mahón viernes 22 de Enero 1915

Redacción y Administración  
Calle Nueva.—Teléfono, 123

## G. Forteza

Medicina y Cirugía General

Especialidad:

Enfermedades de la Infancia

Reconocimiento de nodrizas  
REGIMENES ALIMENTICIOS

PESA BEBÉS

Explanada, núm. 67

## Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al 13 de Enero de 1915.

Presidió el señor alcalde don Juan de Vidal y Olivar, con asistencia de los señores Pons Sitges, Rita, Beltrán, Olivés, Bosch, Botella, Ponsell Vicens, Coll, Pons Castell, Ponsell Sintes y Panedas.

### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar los siguientes resultados por consumos correspondientes al pasado mes de Diciembre:

### INGRESOS

	Ptas.
Producto de la primera tarifa	31.031'72
Producto de la segunda tarifa	3.036'33
Total	34.068'05

### GASTOS

Personal	4.540'84
Otros	638'52
Cuota para el Tesoro	9.287'11
Líquido para el Ayuntamiento	19.643'58

La inspección sanitaria recaudada en Reintegro durante Diciembre importa 1.247'04.

Quedar enterado del siguiente resultado obtenido por el impuesto de consumos durante el pasado año de 1914:

### INGRESOS

	Ptas.
Primera Tarifa	289.507'89
Segunda Tarifa	28.447'73
Total	287.955'62

### GASTOS

Personal y material	45.255'11
Cuota para el Tesoro	110.845'35
Líquido para el Ayuntamiento	131.855'16

Quedar enterado de la Circular que la Administración de Propiedades e Impuestos de Baleares publica en el Boletín Oficial número 7.496, de 14 del actual mes de Enero, en virtud del cual se establece un aumento para el actual año de 1915 por cuota de consumos, alcoholes, aguardientes y licorosos, 110.845'35 pesetas.

Conceder los siguientes permisos: A don Gregorio Femenías Coranil para abrir una puerta y recorrer la existente en la casa número 44 de la calle de Isabel II.

A don Guillermo Pons Alsina para convertir en puerta la ventana mostrador y abrir una nueva ventana mostrador en el frontis de la calle del Doctor Oñila.

### INDETERMINADO

El señor Alcalde explicó las causas que han motivado el amonestar a un cabo de Consumos e imponer cinco días de suspensión de sueldo a un dependiente.

El señor Pons Sitges expuso sus deseos de conocer lo actuado en el anterior asunto, manifestando el señor Alcalde podían los señores Concejales examinar en la documentación que obra en la Secretaría.

El señor Rita se interesó para que a la brevedad posible funcione la fuente montada en la Plaza Vieja.

El señor Ponsell Vicens se interesó para que cuando antes se instalen en la Plaza Vieja los bancos de madera acordado colocar para uso del vecindario.

El señor Alcalde enteró al Ayuntamiento que la vaca inutilizada en el Matadero por tuberculosa, la semana anterior, no llevaba leche desde hace mucho tiempo.

A informe de la Comisión de Fomento a saber:

Instancia de don Juan Campomar pidiendo permiso para levantar en un metro la pared del cercado que posee en el camino de Malbager el objeto de construir una casa, abriendo la nueva puerta y ensanchando la actual.

Instancia de don Leandro Petrus Saura pidiendo permiso para ensanchar la puerta de la casa número 68 de la calle del Sol.

Instancia de don Miguel Coll Riudavets pidiendo permiso para modificar la puerta, cambiar dos ventanas y colocar una canal en la casa número 144 de la calle de Cifuentes.

Instancia de don José Carrascós, Arrendatario de plazas y mercados, ofreciéndose a colocar vidrieras en los arcos del Mercado del Carmen siempre que se le prorrogue el contrato por cinco años.

Para que se active el proyecto de instalación de la fuente pública en la Plaza de San Roque.

Para que se proceda al estudio del proyecto de fuente pública que ha de instalarse en la Plaza de la Pescadería.

A estudio de la Comisión de Gobernación, comunicación del señor Hermano Director de la Comunidad de Hermanos de la Escuela Cristiana ofreciéndose a dar enseñanza gratis a los niños de la Casa de Beneficencia como vienen haciendo con los niños de los menesterosos desde seis años de edad.

A estudio de la Comisión de Hacienda, cuentas.

Y se levantó la sesión.

## LA SITUACIÓN EN AUSTRIA

### Propósitos posibles

Paris 17.—«L'Hecho de Paris» dice lo siguiente:

«Aunque el barón de Burian no haya aún tenido tiempo de indicar su política, los informes más probables sugieren la idea de que Austria, si reconoce definitivamente su incapacidad para continuar la lucha, podrá resignarse a perder Galitzia, la cual formará parte de una Polonia, ensanchada bajo la soberanía del Zar.»

También hará los sacrificios necesarios para indemnizar a Serbia.

Pero se considera como seguro que será irreductible en la cuestión del Trentino y Trieste.

La subida al Poder del barón de Burian, hombre más enérgico que su antecesor, tendrá por efecto afirmar la resolu-

ción de Austria con respecto a las aspiraciones italianas.»

### Agitación antialemana

Ginebra, 17.—Dicen de Budapest que la Prensa húngara no disimula ya su hostilidad hacia Alemania.

Un periódico que publicó serios ataques contra los alemanes ha sido suspendido.

En el artículo, ese periódico decía que una ruptura de Austria y Alemania no sorprendería a nadie.

El redactor jefe ha sido detenido. Al día siguiente, otro periódico apareció con la misma redacción del anterior, y sufrió igual suerte.

La censura ha prohibido a los demás periódicos dar cuenta de la detención del compañero encarcelado.

## La lucha en la Woivre

Paris 17.

### En los bosques de Bouchot

«Le Matin» publica la siguiente interesante información:

Nuestro avance hacia Freirey amenazaba las comunicaciones alemanas de Metz-Saint Mihiel. El frente enemigo no estaba aún en las orillas del Meuse superior más que por la parte de las ruinas de Chauvencourt y en la parte Norte de la casi isla de los Romanos. Nuestra infantería, apoyada por los cañones de Verdun, progresaba por las alturas. El enemigo iba a intentar la realización de un nuevo esfuerzo para escapar a la presión que sobre él ejercíamos.

En la tarde del 11 de Enero, un bote, tripulado por un capitán alemán y dos pontoneros, fue sorprendido y echado a pique por uno de nuestros puestos en la altura de Spada, cuando intentaba bajar por el cauce del río. En el cadáver del oficial ahogado se encontró la orden de descubrir sin demora y a todo precio nuestras fuerzas de artillería en posición cerca de Troyon, y estudiar la posibilidad de un ataque contra las mismas cogiéndolas de flanco. Nadie podía dudar que el enemigo preparaba en los bosques de Bouchot una ofensiva, abriendo brecha por una cañada de las alturas, hacia el Meuse.

El 12, en efecto, poco después de amanecer, los prusianos daban prueba de grandísima actividad en la región de Hattonchatel: envío de marmitas, movilización de tropas, etcétera... Mucho ruido, en suma, con objeto de inquietar a nuestro flanco derecho. Este, fuertemente instalado en sus trincheras, esperaba.

El verdadero ataque había de efectuarse contra nuestro centro, hacia Vaux-les-Palameix. La aldea, situada al descubierta por el Oeste, está como festoneada al Este por monte bajo y maleza, y a su abrigo los alemanes habían realizado sus obras preliminares.

Nuestro frente se extendía delante de la aldea en un valle.

Las ceras parecían servir de límite a los dos campamentos adversarios. Muchas veces nuestras patrullas habían sorprendido en Vaux a algunos merodeadores alemanes. Una mañana, un grupo pequeño, y sin armas, venía a nuestro encuentro para entregarse. Pero ni los alemanes ni los franceses habían tomado todavía la aldea. Cada uno de los adversarios esperaba que el otro se instalase en ella para cañonearle sin la menor tardanza.

A las once, bruscamente y sin que la artillería alemana se hubiese preparado en ese lugar, la infantería salió de sus fosos y avanzó hacia nuestro centro.

No era el avance en grandes masas, ni a saltos de los tiradores... Un orden impresionante reina en el campo enemigo, que aparece en la linde del bosquejo.

El viento nos trae los gritos guturales de los oficiales prusianos que mandan la operación. El teléfono ha avisado

a nuestras baterías; pero ya el enemigo avanza cerca de nuestras posiciones. Ha dejado la aldea a su derecha, y viene directamente a nuestras trincheras.

Están ya a un kilómetro. Al cabo de unos momentos los vemos más cerca, a 800 metros. Ya se distinguen todos sus detalles... Los cascos, los fusiles, los rostros... Es una tromba que se nos viene encima.

Se oyen cinco silbidos estridentes... Los cinco silbidos se repiten a derecha, a izquierda, en cada una de las trincheras... en todos lados.

El fuego se generaliza, las ametralladoras disparan... En algunos sitios el enemigo vacila y retrocede.

A medio día, los alemanes retroceden hasta la aldea de Vaux. Una astucia para sacarnos fuera de nuestras trincheras bajo el fuego de sus cañones. Pero nuestros soldados no se movieron. No respondían con menos intensidad al fuego que, por otra parte sin efecto, el adversario dirige con firmeza contra nuestra retaguardia. Nuestra situación es mejor. El teléfono ha funcionado, y a los pocos momentos, allá abajo, en las orillas del Meuse, nuestras piezas han entrado en acción.

El golpe de astucia fue inútil. Hace ya tiempo que la aldea experimenta grandes daños. Tres baterías que no cesan en sus estampidos... Doce cañones... Una verdadera avalancha de proyectiles... Los muros abiertos, los techos derrumbados, las casas, en fin, derruidas. Cinco minutos han sido suficientes para esto. El fuego invade un hórreo.

El espectáculo es imponente. Los alemanes que han podido escapar de nuestra metralla se dirigen hacia la maleza... Ha llegado el momento del ataque violentísimo a la bayoneta. Nuestros soldados obligan a los prusianos a llegar hasta sus puestos, a bañarse en sangre. Unos veinte han caído prisioneros, los heridos son más de 200, caídos en las inmediaciones de Vaux. Nuestras ambulancias los recogieron por la noche.

A las cuatro, los bosques de Bouchot han vuelto al silencio, a la calma. Sólo se ven los resplandores del incendio que devoro una granja.»

## REMITIDO

Señor Director de LA VOZ DE MENORCA.

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración:

Esperando de su amabilidad que insertará en el periódico de su digna dirección el siguiente remitido, le doy gracias anticipadas y me ofrezco de usted su más atento s. s.

q. b. s. m.

PASCUAL Y C.ª

En el número 3.277 de su periódico, correspondiente al día 16 del que corramos, hemos leído una noticia sobre usurpación de una Patente de Invención, cuyo solo enunciado es bastante despectivo para nuestro honor y buena fama.

Es muy cierto que al personarse el Juzgado en nuestros talleres encontró zapatos con pisos de goma, sacos con cámaras de automóvil, plantillas, tacones y cinco máquinas que estaban trabajando; pero esto no quiere decir que lo efectáramos ilegítimamente y usurpando derechos ajenos; pues si lo hacíamos lo hacíamos legítimamente y amparados con otra patente de invención de un nuevo procedimiento para la construcción de calzado con pisos de goma expedida el día 5 de agosto de 1913 con el número 58.468 a favor de don Bernardo Mascoró y cuya explotación nos ha cedido dicho señor, mediante escritura pública hecha el día 12 de agosto del propio año en la Notaría de esta ciudad.

Que esto es verdad se deduce del mismo comunicado de referencia que en el párrafo segundo dice: «Dando por resultado el haber hallado en la fábrica y talleres de los señores Pascual y Compañía»

**Diarios :: Bloques de todos los tamaños :: Calendarios mensuales y semanales :: Calendarios de las Baleares ::**

Se venden en la TIPOGRAFÍA MAHONESA, calle Nueva.

# PANTIerno

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

En la Panadería LA CERES

de Antonio Ferrer Mercadal

Cardona y Orfila, 16 y 18

## Pintado y decoración

DE EDIFICIOS

Quintas, fachadas, chalets, escuelas, iglesias, institutos, fábricas, bibliotecas, casinos, comedores, salas, dormitorios, etcétera, etc.

A medida que la estética y el buen gusto se han ido generalizando ha aumentado el deseo de convertir los aposentos en lugares lo más alegres y agradables que ha sido posible, y esto de ningún modo puede obtenerse empleando los papeles pintados.

En cambio puede satisfacerse a los más exigentes con la pintura moderna, a gusto del que hace el encargo.

Para informes, dirigirse a

## LA REGULADORA

Cifuentes, 134, Tienda.

Una gran cantidad de pares, «veinticinco», con pisos de goma «de distinta fabricación» que los de la marca patentada «La Impermeable». En efecto, lejos de ser fabricados, según las condiciones de la tal marca, lo son con el procedimiento de la marca «Alpinista» patentada también según queda referido.

Lejos de nosotros el querer dañar a nadie, ni penetrar en terreno vedado; nuestra honorabilidad no nos lo permite. Si hemos fabricado calzados con pisos de goma y seguimos fabricando, a pesar de todo, no creemos con ello perjudicar al más mínimo derecho alguno, y si solamente, explotar una patente adquirida con todos los requisitos legales y creyendo firmemente que la Ley nos ampara y que al fin y al cabo, el Tribunal en su alta rectitud ha de fallar a nuestro favor la causa que han incitado los de «La Impermeable» con su proceder.

**DON JUAN DE VIDAL OLIVAR,**  
Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Mahón.

Hago saber: que a requerimiento del señor Capitán Juez Instructor de la Comandancia de Artillería de Menorca, me hallé instruyendo expediente de pobreza con respecto a don Juan Pons y Carreras y familia, con domicilio en Lluemesanas número 55 al objeto de que produzca los oportunos efectos en el que también se instruye en la referida comandancia con motivo de la exención legal que pretende el artillero segundo Juan Pons Pons, número 6 del Reemplazo de 1913, hijo del primero; y se previene a todas aquellas personas a quienes pueda perjudicar la concesión del beneficio de pobreza de que se trata que pueden presentar las reclamaciones que tengan por conveniente en la Secretaría de este Ayuntamiento en el improrrogable plazo de tercero día.

Mahón 20 Enero de 1915.—Juan de Vidal.

## ALCALDÍA DE MAHÓN

CARNAVAL

En virtud del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de mi Presidencia en sesión de ayer, esta Alcaldía, pone en conocimiento del público que queda terminantemente prohibido durante el presente Carnaval, el uso de pulverizadores y sustancias que molesten a estos vecinos, así como el em-

## CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, acordó en 7 del corriente que la Junta General de Accionistas para la aprobación del ejercicio de 1914, se celebre el día 26, a las cuatro de la tarde en el local social.

Para tener derecho de asistencia, deberán depositar sus acciones, con veinticuatro horas de anticipación.

Mahón 10 Enero de 1915.—P. A. de la Junta de Gobierno. El Secretario, Pedro Pons Vidal.

### Crédito Mercantil de Menorca

Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable «veinte días antes» de sus respectivos vencimientos.

Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914.

### Banco de Menorca

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero de 1915 así nacionales como extranjeros. También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable 5 por ciento vencimiento 15 Febrero próximo.

### Regimiento Infantería de Mahón núm. 63

El día 30 del actual, a las 11, tendrá lugar en el patio del cuartel que ocupa este cuerpo la venta en subasta oral y pública de una mula de desecho.

Lo que se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Mahón 17 Enero 1915.—El Teniente Coronel Mayor, Pablo del Amo.

## AVISO AL COMERCIO

Sin cobrar gastos nos encargamos de la cobranza de créditos abandonados por imposibles, siendo sobre Málaga.

Necesitamos en esta Provincia Representantes activos para vender tejidos ingleses.

Aceptamos Representaciones, garantizando nosotros los pedidos.

Importantes referencias y garantías, siempre dispuestos.

Diríjense, Tejidos, Santa Lucía 18 Málaga.

## Historia de la Guerra Europea

V. BLASCO IBÁÑEZ

En la «Tipografía Mahonesa» se ha recibido el cuaderno número 8 de esta magnífica publicación.

Están en venta también todos los cuadernos atrasados.

Precio del cuaderno: 50 céntimos.

## Lorenzo Pons Marqués

Médico o pediatra en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8. Anunciavay, 18.

## ESPECTACULOS

**TEATRO PRINCIPAL.**—Según estaba anunciado, anoche se representó el drama en cuatro actos «Magda», obra de Sudermann.

Es ya conocida esta producción y por lo mismo no se necesitan previas explicaciones para hacer la crónica: en la obra de que se trata todo gira alrededor de la eterna lucha entre el mundo viejo con sus rutinas y prejuicios y el mundo nuevo con sus generosas ideas de libertad y progreso, con sus anhelos de emancipación.

En conjunto estuvo la obra bien ajustada y los actores demostraron haber estudiado sus respectivos papeles.

La concurrencia aprobó con sus aplausos la interpretación de «Magda», puesto que la cortina tuvo que levantarse al fi-

nal de todos los actos y que en algún momento sonaron también palmadas durante la representación.

Mañana, sábado, día de gala, fiesta onomástica de Don Alonso, se dedicará la función al ejército y se dará amenidad al espectáculo.

Al terminar éste, empezará el baile de máscaras acostumbrado, durante el cual podrán ocupar gratuitamente sus palcos quienes los hubieran adquirido para la función.

Se recuerda que el día 24 expira el plazo de abono de localidades para los bailes de máscara de los cuatro últimos días de carnaval.

## DELMAR

A causa del temporal los vapores correos van retrasados en los itinerarios.

—Ayer suspendió la salida para Palma «Isla de Menorca», que ha marchado esta mañana.

—El «Mahón» saldrá de Palma esta tarde, si el tiempo lo permite, y llegará mañana, saliendo a la hora de itinerario para Barcelona.

—Es de suponer que habrá fundado esta mañana en Barcelona el vapor «Monte-Toro» saliendo hoy mismo para nuestro puerto.

—El día 20 del actual fundó sin novedad en Valencia, el vapor «Menorquina» procedente de Marsella.

Se ha dispuesto que las embarcaciones menores pertenecientes al Estado afectas al servicio del ramo de Guerra, usen la misma bandera que se ha señalado para las de las Compañías de mar de África, sustituyendo el membrete que llevan debajo el escudo por el de Artillería, Ingeniería o el que corresponda al cuerpo de que dependan. Las salidas o embarcaciones de las autoridades militares usarán la misma bandera, y debajo del escudo el lema «Capitán general» o «Gobierno militar», según corresponda.

En las elecciones verificadas en esta Comandancia de Marina el 31 de Diciembre último para los Vocales que han de componer la Junta Provincial de Pesca de Menorca han obtenido representación los señores siguientes: El Vocal representante de cetáceas y víveres de la Junta de Pesca de Mahón ha elegido como vocal en la Provincial a don Santiago MasPOCH Meliá y como suplente a don Cristóbal Mús y Pons; el vocal representante de redes fijas del mismo distrito ha elegido para vocal de la Provincial a don Lucas Rosselló Batavull y como suplente a don Juan Rudavets Pons; el vocal representante de pañangeros y volantinos de la misma Junta local ha elegido como vocal de la Provincial a don Francisco Sans Arlandis y como suplente a don Vicente Ferrer y Ferrer y el representante de mariscadores y demás artes a flote de Mahón ha elegido para vocal de la Provincial a don Antonio Carreras Comellas y como suplente a don Pedro Seguí Lladó.

Los vocales de la Junta de pesca de Ciudadela han otorgado su representación a los mismos que otorgaran los de Mahón.

## LA GUERRA ILUSTRADA

Cuaderno n.º 12.

Se ha recibido en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Precio: 40 céntimos.

## CRÓNICA LOCAL

Por la guardia municipal fué conducido preventivamente al cuarto de detenidos un muchacho que en forma inconveniente y grosera, de manera ofensiva y descompuesta, faltaba al respeto y consideraciones debidas a su madre.

Del hecho se ha dado conocimiento al señor Alcalde.

Continúa el mal tiempo, si bien con caracteres diferentes de los que hemos señalado hasta hoy.

No sopla ya el furioso vendabal, ni se siente el frío intenso de estos últimos días, pero en cambio llueve pausadamente con frecuencia y cubre el cielo un nublar tan denso que no pueden atravesarlo los rayos solares, es decir, que casi estamos a oscuras.

Salvo un par de días de tiempo bonancible, puede decirse que este año no hemos disfrutado el período de calma que no suele nunca faltar durante el mes de Enero.

Con motivo de ser mañana el día de don Alfonso, las fuerzas de la guarnición vestirán de gala, ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos y por la batería de salvas de la fortaleza de Isabel II se harán las de ordenanza al amanecer, a medio día y al ponerse el sol.

En día de fiesta oficial semejante suele recibirse en corte en las capitales generales o gobiernos militares, según en los cuarteles el horario de los festivos, concederse permisos para asistir a los teatros y gratificar a las tropas con cargo a los fondos de material de los cuerpos.

## LOCIONES TINTURAS BORDADOS

Casa Buenaventura.—Bastión, 23

Se encuentra completamente restablecido de la cura radical de la hernia el felero del Hospital Militar, Nadal Capó Moreno. La operación fué realizada el día 8 por el doctor Muñoz Cortezá ayudado del doctor Ganzo Blanco.

«The Daily Telegraph» dice que un oficial inglés contó la siguiente historia en el comedor de los oficiales de un regimiento francés:

«Recientemente una señora preguntó a lord Kitchener cuándo terminaría la guerra»

—Yo no sé cuándo terminará—replicó el ministro—la guerra; pero puedo decirle cuándo empezará; eso será en el mes de Mayo.»

Hasta ayer no se recibió el número del «Boletín Oficial» extraordinario en el que se convoca a elecciones municipales en esta ciudad para cubrir tres plazas de concejal. La convocatoria es para el 31 del actual.

Quedarán en suspenso todos los expedientes gubernativos de denuncias, multas, atrasos de cuentas, propios, montes, pósitos o cualquier otro ramo de la administración, desde la convocatoria hasta pasado el día 4 de Febrero próximo en que se verificará el escrutinio.

En el Ministerio de Hacienda se han recibido muestras de las nuevas cajas de cerillas que pronto se pondrán a la venta.

Las nuevas cajas son elegantes y de forma inglesa y las cerillas tendrán fóforo hasta la última cuarta parte de extensión por la cual aunque sople el viento, podrán encenderse en medio de la calle sin peligro que se apaguen.

La caja costará 10 céntimos y contendrá 30 cerillas.

## Acciones de «La Marítima»

VALORES DEL ESTADO

Deseo comprar una partida.

Ofertas al señor Taronji.

Cos de Gracia 28.

## TIENDA DE ROPAS PARA VENDER

Por tener que marcharse a Marruecos sus dueños.

Está situada en la plaza del Claustro, número 4.

Darán razón calle Cos de Gracia, número 16a.

## VEDADO

Queda prohibido cazar y transitar por las huacas denominadas «Fort des Lieux» y «Las Fontanelles».

## SOMBREROS ELEGANTES.

Por analizar la estación se liquidan a precios económicos; gran variedad de sombreros de señora.

Pi y Margall, 2.

## SE ALQUILA.

El piso alto de la calle San Sebastián número 1, letra A.

al lado de la Administración Militar.

Darán razón en la Explanada número 6.

pleo de efectos que puedan ocasionar daños o perjuicios a los transeúntes o a los concurrentes a los salones de espectáculos públicos; ordenando a la Guardia Municipal y demás dependientes de mi Autoridad hagan cumplir con todo rigor estas disposiciones denunciando a los infractores de las mismas para imponerles el correctivo que haya lugar.

Mahón 21 de Enero de 1915.—El Alcalde, Juan de Vidal.

### LA ELÉCTRICA MAHONESA

Francisco F. Andreu y Compañía S. en C., Mahón.

De conformidad con lo que previene la escritura social, se convoca a los señores accionistas a la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día treinta de los corrientes a las cinco de la tarde en el local que ocupa la Central Eléctrica para la aprobación del Balance y Cuentas Correspondientes al ejercicio cerrado en 31 Diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar depositando previamente en poder de la Gerencia las acciones hasta dos días antes del fijado para la Junta en que se cerrará la lista de accionistas que hayan acreditado el derecho indicado.

Mahón 12 Enero 1915.—Francisco F. Andreu y Compañía, Sociedad en Comandita.

### BANCO DE FERRERIAS

De conformidad a lo dispuesto en el artículo 14 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a Junta General ordinaria para el día 31 del actual, a las dos de la tarde, en el domicilio de la Compañía en esta Villa, para aprobar la Memoria, Cuentas y Balances del ejercicio terminado en 31 de Diciembre último y acordar la distribución de beneficios.

Según el artículo 17 de los mismos Estatutos, para tener derecho de asistencia, los accionistas deberán depositar sus títulos en las cajas del Banco antes del día señalado para la Junta.

Mahón 15 de Enero de 1915.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Lorenzo Pons.

## Casino DEL CONSEY

Se convoca junta general ordinaria para el domingo 24 del actual a las once y media de la mañana, para la aprobación de las cuentas del cuarto trimestre del año 1915.—El Secretario, B. Caules.

# Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta 9. MAHÓN

## SECCIÓN DE CLASES ESPECIALES

Preparación para el ingreso en Academias Militares, Telégrafos, Correos, Obras Públicas, etc.

En consideración a que el ingreso en estas carreras, a la edad mínima, es sumamente ventajoso, desde el primero de Enero próximo se admiten en esta sección alumnos desde la edad de diez años y al mismo tiempo que se les preparará, para ingresar en una de las citadas carreras, bajo un plan especial de estudios podrán simultáneamente éstos con los del Bachillerato.

### PRIMERA ENSEÑANZA

Dependiente de este Centro se establece una escuela diurna para niños menores de doce años y otra nocturna para adultos en la calle de Prieto y Caules, número 116. De dicha escuela se hará cargo el día 2 del próximo Enero uno de los cinco maestros titulares con que cuenta hoy el Colegio.

El Director, Mateo Fontirroig.

# Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA  
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

## Del extranjero

Barcelona 21, 20 40.

De Méjico

Méjico.—El presidente García Gu tiérrez huyó de la capital el día 16. Se refugió en Pasiá para evitar su captura.

A García Gutiérrez se le acusa de la malversación de 10 millones de pesos durante la época que ocupó el departamento de Estado.

Se espera al general Villa, procedente de Aguas Calientes.

Aun cuando oficialmente se niega, se sabe que se han realizado algunas ejecuciones de extranjeros.

### Revolución portuguesa

Lisboa.—El Gobierno ha facilitado una nota oficiosa dando a conocer un nuevo movimiento monárquico que ha fracasado.

Varios oficiales de los regimientos segundo de caballería y quinto de infantería se sublevaron, tratando de arrastrar a sus compañeros en pro de la causa monárquica.

El Gobierno ha logrado hacer abortar este movimiento revolucionario, deteniendo y metiendo en la cárcel a los comprometidos, que son 61.

Se han adoptado grandes precauciones por si la sublevación tuviera ramificaciones en provincias.

Por la frontera del Miño entraron varios comprometidos en sublevaciones anteriores, que estaban refugiados en España.

Fueron detenidos algunos, y los demás lograron ganar la frontera.

El movimiento ha fracasado, principalmente por la actitud del ejército, que es defensor decidido de la causa republicana.

## DE LA GUERRA

### Una protesta

La prensa inglesa protesta del nuevo bombardeo dirigido por los zeppelines alemanes sobre siete poblaciones indefensas.

Los daños causados han sido grandes. Hubo cinco muertos y varios heridos.

El ataque referido, dicen los diarios británicos es un acto de locura de los alemanes. Así no es fácil captarse las simpatías y la benevolencia de los países neutrales.

Se ignora el número de aerostatos que realizaron el raid.

Barcelona 21, 23 40.

### Después del raid

Londres.—La prensa inglesa continúa los comentarios relativos al último raid realizado por las aeronaves alemanas sobre territorio británico.

### Una acusación

Viena.—Se dice que los oficiales portugueses hacen pocos esfuerzos para sofocar el disgusto que los soldados demuestran contra la guerra.

Ha habido, dicen en Viena, muchas deserciones de soldados lusitanos y sólo se han podido enviar a la campaña siete mil hombres aperturando el aparato de los numerosos buques que en Portugal pretenden ejercer un régimen absoluto.

Escasea la importación y la exportación y han empeorado mucho las condiciones económicas del país.

Se cree que esta información es tendenciosa porque no es lógico y si muy extraño que las noticias de Portugal lleguen primero a Viena para luego ser transmitidas al Occidente de Europa.

Barcelona 22, 6 15.

### El parte de los tres

París.—En el parte dado ayer a las tres de la tarde se dice:

Desde el mar hasta el Lys ha funcionado la artillería y lo mismo en las orillas del Aisne.

En la Champaña destruimos una trinchera y en Neuport también.

En una y otra desalojamos al enemigo de sus posiciones.

En el sector del Aisne hubo una ligera lucha en la que intervino la infantería.

El generalísimo Joffre llama la atención del gobierno francés acerca de las notorias falsedades que sin escrúpulo dice o le hacen decir al estado mayor alemán.

En sus partes habla de acciones que nunca se han librado y por lo mismo quedan fácilmente en evidencia las mentiras oficiales de los germanos.

En otros comunicados alemanes, dice el generalísimo, se desfigura la verdad y los hay en que se demuestra tendencia determinada en vez de resplandecer la imparcialidad y veracidad que en todo documento serio y oficial son obligatorias y más en los partes oficiales.

Esto se ha acentuado de un modo especial en las últimas semanas.

### Indignación

Londres.—El ataque de los zeppelines causó veinte víctimas. Es falso que las poblaciones atacadas cuentan con defensas; sólo una tiene ligeras obras de fortificación.

La opinión protesta unánime y la prensa dice que en el momento de firmar la paz sabrá Alemania cuánto cuestan estos ataques.

### Detención de un conde

Se confirma que a bordo de un vapor italiano ha sido detenido el conde de Keller.

Usaba un nombre supuesto y se dirigía a Washington con una misión secreta del Kaiser. Ha sido conducido a Gibraltar.

### De Oriente a Occidente

San Petersburgo.—Los ataques en la parte de Polonia han sido rechazados.

A consecuencia de la derrota de los turcos en el Cáucaso corre peligro la plaza de Erzerum. Se dice que ante el temor de que caiga en poder de los rusos ha sido retirado el material de guerra.

Lisboa.—En todo Portugal hay tranquilidad.

Se confirma que han sido arrestados algunos oficiales de caballería acusados de actos de insubordinación en el momento de embarcar para Angola.

En Tánger, Taza y Fez se vuelve a notar que los moros demuestran gran actividad. Se dedican especialmente a saquear los convoyes franceses. Se les persigue.

Roma.—Se sabe oficialmente que en Lieja ha sido detenido el vice-cónsul de Italia a quien se acusa de haber infringido las órdenes dictadas por los alemanes.

Los embajadores italianos en Berlín y en Bruselas han pedido la inmediata libertad del representante detenido.

### Resumen oficial

París.—Se ha publicado un resumen oficial de la campaña. Abarca desde el primero de Enero.

He aquí algunos datos de la memoria en cuestión:

En Polonia ha sido detenida la ofensiva alemana. La rusa prosigue.

En el Cáucaso los cuerpos de ejército turcos han sido aniquilados en su mayor parte.

Los alemanes agotan los recursos pecuniarios.

Los aliados se proponen rebajar el número de oficiales.

La ofensiva alemana ha sido detenida en toda Francia.

### Ultima hora

Roma.—Ha estallado una revolución en Constantinopla. Muchos oficiales han desertado.

Viena.—Se dice que el archiduque Carlos ha marchado a entrevistarse con el Kaiser.

# LA POLITICA

### Conjura fracasada

Ha fracasado de manera vergonzosa la conjura que tramaron los ciervistas contra el gobierno.

Lo que han conseguido los secuaces del funesto Cierva ha sido robustecer el gabinete y habilitarle para ejercer sus funciones políticas rodeado de la doble aureola de la autoridad y el prestigio.

En cambio y desde otro punto de vista se ha demostrado que no pasan días para el desacreditado ex-ministro terrista y que el cacique de Murcia no se corrige ni se enmienda, sino que persiste en sus ruines procedimientos políticos. Y se ha probado también que es imposible que vuelva a subir al Gobierno un político que se conduce como el señor Cierva.

Reconócese que por parte de las minorías el amor a la patria se ha sobrepujado a mezquinos intereses y que en ellas se ha vinculado un criterio de neutralidad y de paz.

Vigorizado de esta manera el gobierno se evitarán las contingencias a que nos expondrían aventuras imprudentes.

### Consejo en Palacio

Como jueves ayer se reunió en palacio el consejo de ministros presidido por don Alfonso. El señor Dato informó al rey acerca del debate en el Congreso que ha tenido satisfactorio resultado y en el que la votación aunque imprevista (había Dato) demostró que contamos con las mismas fuerzas. Los jefes de minoría no quisieron quebrantar la autoridad del gobierno.

Continúan sin desmayo nuestras tareas y seguiremos la discusión del proyecto de bases navales y de otros pendientes, incluso el de prórroga de las sesiones.

Espero que en el asunto de las zonas francas hallaremos una solución.

### Sesiones de ayer

Ni en el Senado ni en el Congreso ofrecieron interés las sesiones de ayer.

En la primera Cámara se discutió un proyecto de graduaciones de la armada y en el Congreso el señor Giner habló sobre caciquismo en Málaga.

Después de preguntas de carácter local se votaron pensiones.

En los pasillos siguieron los comentarios referentes a la sesión de ayer y a la suerte que ha tenido el Gobierno.

### Fallecimiento

Ha muerto el conocido doctor Moliner, que tantas campañas hizo contra la tuberculosis y que creó un sanatorio especial para la cura de dicha enfermedad.

# LAS CORTES

## SENADO

Sesiones del día 20

Se abre la sesión a las 3'35, presidiendo el señor Santos Guzmán.

El señor Gadea rompe una lanza en favor de los recargos municipales.

Le contesta el señor Burgos y luego recoge algunas manifestaciones que hizo en la sesión de ayer el señor Bañón de la Torre.

Rectifican éste y el ministro de Gracia y Justicia.

Orden del día: Proyecto de bases para una ley de reclutamiento y reemplazo de las dotaciones de la armada.

El señor Carranza pide la implantación del servicio militar naval obligatorio.

El señor Concas anuncia veinte enmiendas y el señor Alende califica el proyecto de pésimo.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

## CONGRESO

Presidencia: el señor González Bascada.

El acto empieza a las cuatro. Están en el banco del gobierno los señores Dato, Sánchez Guerra y Bugallal.

La cámara rebosa de concurrencia en escaños y tribunas.

El ministro de Hacienda lee un proyecto de reorganización del personal de su departamento.

El resto de la tarde se dedica al debate originado por la interpelección del señor Silió.

Hablan los señores Ruano, Alba y Cierva. Todos censuran al gobierno.

El señor Eza presenta una proposición incidental que significa un voto de confianza en el ministerio.

Los jefes de minoría se abstienen y la proposición es aprobada por ciento cuarenta y nueve votos.

Se levanta la sesión.

Se consideran fracasados los manejos mauristas.

## Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin, Figuerola y C. de Barcelona

### PRECIOS DE VENTA

	El Kslg. Ptas.
Platino.	00'00
Oro fino . . . . .	00'00
Plata fina . . . . .	100'00
id. 950 m. m. . . . .	95'15
id. 940 id. . . . .	94'20
id. 935 id. . . . .	93'70
id. 900 id. . . . .	91'85
id. 800 id. . . . .	80'60
id. 750 soldadura. . . . .	75'75

Venta y compra de oro y plata en recatos y rieles.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona, 21 de Enero de 1915. Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

### Facilitada por la casa Caplain Saint-Ardré et Fils de Paris

### PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

	El Kilóg. Ptas.
Borax líquido la botella de litro . . . . .	2'50
Oxido la botella de 114 litro . . . . .	5'00
Plata fina . . . . .	100'00
id. 950 m. m. . . . .	95'15
id. 940 id. . . . .	94'20
id. 935 id. . . . .	93'70
id. 900 id. . . . .	91'85
id. 800 id. . . . .	80'60
id. 750 id. . . . .	75'75
Soldadura con hechuras . . . . .	66'90
Plancha latón especial para soldadura. . . . .	3'50
Sierras finis la gruesa a . . . . .	2'75
Grisoles ingleses clase superior el número a . . . . .	0'35

Bolas de plata maeizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cía, Venta exclusiva. Hechuras el mil . . . . . 8'00

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 21 de Enero de 1915. Referencias M. Beltrán y C.º. Comercio 13.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón

# Comerciantes e Industriales

## La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

**A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)**

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA



MINERALIZACIÓN INTENSIVA  
POR EL  
Fosfato de cal asimilable  
y demás sales del organismo en  
ESTADO NACIENTE

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalecencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ; RAMBLA FLORES; 4.—BARCELONA

# Obleas Rosadas

G. Pons Fargas

Curación rápida del dolor de cabeza

El medicamento que produce mejores resultados. El que más se vende. El más barato. El único que no perjudica pues NO CONTIENE Antipirina, Senacatina, Quinina, Opio ni Morfina.

Caja de 6 obleas 1'25—Una oblea suelta 0'25

## Dolor de muelas

Se calma instantáneamente empleando las

**GOTAS GEPE**

Introduciendo una hila de algodón empapada de dicho líquido en la muela o diente careado.

Tubo 0'60 p'tas.

Dr. Orfila, 10.

## HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁVELO.

## 150 PLAZAS de corresponsales cobradores

### CONCURSO

Necesitando cubrirse en la provincia de Baleares varias de las plazas convocadas a concurso por la EDITORIAL GRAFICA ESPAÑOLA con sueldos fijos de 200 pesetas a 75 pesetas mensuales transcribimos a continuación para conocimiento de nuestros lectores las bases generales del mismo publicadas por la mencionada Empresa.

Primera. La Empresa «Editorial Gráfica Española», abre, a partir de esta fecha, un concurso con objeto de proveer en Madrid y provincias ciento cincuenta plazas de «corresponsales cobradores», con sueldo fijo, distribuidos en la forma siguiente:

- 10 plazas gratificadas con 200 pesetas mensuales.
- 10 con 150 pesetas.
- 15 con 125 pesetas.
- 15 con 100 pesetas.
- 100 con 75 pesetas.

Segunda. Para poder presentarse en este concurso, serán condiciones indispensables:

- 1.ª Ser español.
- 2.ª Ser mayor de 18 años y menor de 55.
- 3.ª Saber leer, escribir y las cuatro reglas de la Aritmética.
- 4.ª Poser informes o referencias personales que acrediten la honradez del solicitante, a cuyo efecto deberá presentar una lista de personas a las cuales pueda dirigirse la «Editorial Gráfica Española» para comprobar por sí misma, si lo juzga oportuno, las citadas referencias.

Tercera. Además de reunir las condiciones indispensables que se detallan en la base anterior, cada solicitante podrá presentar cuantas referencias de conocimientos o de servicios prestados estime convenientes para la mejor preferencia de su solicitud.

Cuarta. Las solicitudes deberán estar escritas de puño y letra del interesado, y todas ellas serán examinadas escrupulosamente, dándose cuenta particular, a su debido tiempo, de los nombres de todos los concursantes elegidos.

Quinta. La misión y trabajo de los corresponsales cobradores será: facilitar la propaganda de la Empresa «Editorial Gráfica Española» por los medios que la misma Dirección le indique, bien facilitando determinadas señas comerciales, bien encargándose de la recaudación de inscripciones y créditos de la Empresa

«Editorial Gráfica Española», o bien cooperando con su mediación a las relaciones que la «Editorial Gráfica Española» necesita mantener con el público al objeto de la publicación que prepara de anuncios comerciales, periódicos gráficos, revistas, labores, etc., etc.

Sexta. Siendo compatible el trabajo de los corresponsales cobradores con cualquiera otra ocupación que se desempeñe, no se exigen horas determinadas de trabajo; absuélvase, además, sobre el sueldo fijo a percibir una comisión que variará del 5 al 15 por 100, por las suscripciones u órdenes editoriales obtenidas por su particular conducto.

Séptima. No se requiere fianza metálica, pero las referencias personales son indispensables.

Octava. El presente concurso quedará cerrado el día 31 de Diciembre del presente año, debiendo obrar todas las solicitudes acompañadas del importe de los gastos de matrícula (12 pesetas) en la Secretaría de la Empresa «Editorial Gráfica Española», Puencarral, 26, antes de las doce de la noche del citado día 31.

Novena. No será tramitada ninguna instancia que no se ajuste estrictamente a todas las bases del presente concurso. Debe especificarse terminantemente en que punto de España se desea ejercer el cargo.

Décima. Será título de preferencia para optar a las plazas de 150 y 125 pesetas mensuales, por el carácter especial de ellas, haber ejercido o ejercer los cargos de cobrador, comisionista o Secretario de Ayuntamiento.

Undécima. No se admitirán recomendaciones de ninguna clase, advirtiéndose que será eliminado del concurso el solicitante que buscase cualquier recomendación o influencia para apoyar su instancia.

Madrid, 30 de noviembre de 1914.

El Secretario, *Manque heom.*  
V.º B.º.—El Director Gerente, *Roy de Rojas.*

Se advierte a los solicitantes, tanto de esta capital como los pueblos de la provincia, que estando claramente determinadas en las anteriores bases todas las circunstancias y condiciones que se precisan para optar al concurso deberán concretar sus instancias en la forma indicada y sin previas consultas innecesarias expresando al propio tiempo si el cargo preferido desempeñarlo en el lugar de su residencia.